

Fuerte guardia de policías

bien armados resguarda la familia del Gral. Machado durante su traslado a Nueva York

Miami.— La familia del ex-presidente Machado salió con rumbo a Nueva York en un tren equipado con carros de día, como un grupo de inmigrantes asustados. La señorita Elvira Machado y un grupo de parientes se pasaron a un carro pul-

man en los patios de la estación de Miami anoche. En toda la estación había una fuerte guardia de policías armados con rifles para evitar disturbios mientras la familia Machado se encontraba en la estación.

Accidente aéreo a causa de un zopilote

Colón, Panamá.— El subteniente Gerard A. Mc Coy, de las fuerzas aéreas de France Field, sufrió hoy una herida dolorosa en la cara cuando un zopilote se metió dentro de su aeroplano cuando volaba sobre la Venta, en la costa del Pacífico. El pájaro rompió el parabrisas y el

aviador recibió dos heridas en la cara y perdió tres dientes. Se vió precisado a aterrizar en un campo de emergencia en donde se le hizo la primera curación y de allí lo trajeron como pasajero a France Field. Su condición no es grave.

El Gral. Machado ha sido saludado como el primer turista de la próxima temporada

Nasau.—El General Gerardo Machado ha sido saludado como como el primer turista de la próxima temporada, cuando llegó de Cuba huyendo al levantamiento revolucionario. El Director de la publicidad para ensachar el turismo, le dijo: Buenos días, general, tengo mucho placer en saludarlo como al primer turista que llega a nuestra isla en pre-

sente temporada, Espero que habrá traído un gran número de acompañantes. El ex-presidente de Cuba contestó riéndose, por medio de un intérprete, que no había traído un gran séquito sino únicamente los que eran más convenientes en las circunstancias presentes. Manifestó también que desea ocupar una casa en la isla.

Daban drogas a los caballos de carrera

Chicago.— Diez propietarios de caballos de carrera, gerentes de establos y otros empleados, tendrán que aparecer ante el gran jurado federal para contestar cargos por violación de la ley de drogas que ellos usan para excitar a los caballos. Hasta la fecha tres acusados han admitido su culpabilidad y han sido

sentenciados a diferentes términos de prisión en la penitenciaría.

Kinston.—El temporal que se ha desarrollado en la isla desde el martes ha causado 20 víctimas y una pérdida material de 25 millones de dólares, según informes no oficiales publicados hoy.

Gran inundación en Tegucigalpa

Precieron varias personas

Tegucigalpa.—Una formidable e inesperada creciente del río Chiquito inundó anoche una gran parte de los barrios de El Guanacaste, La Plazuela y La Hoya. Fueron destruidas 24 casas, registrándose 24 muertos y varios heridos, Puentes de La Hoya y La Isla destruidos. El del Guanacaste seriamente deteriorado. Hay consternación.

EL CRONISTA

Tegucigalpa, Honduras.—A-noche entre nueve y once desbordóse el río Chiquito ocasionando pérdidas de consideración entre todos los vecinos establecidos en su margen derecha. Como consecuencia del vendaval, cayeron unos alambres de los teléfonos viejos sobre otros de luz eléctrica y comunicaron la alta tensión a los otros, ocasionando 4 muertos por electrocutamiento. Procedese a la organización de Comités que recogerán fondos para distribuirlos entre los damnificados.



Maximino Blanco U

Hoy hace ocho días falleció el apóstol de la enseñanza D. Maximino Blanco U; causa pena recordar este doloroso acontecimiento porque sus virtudes de ejemplar esposo y padre, son hechos imborrables.

El mismo día se efectuaron los funerales y entierro con un lujoso acompañamiento de amigos de todas las clases sociales.

Enviamos a su viuda, hijos, nietos y demás familia, nuestra sentida condolencia por la irreparable pérdida que les aflige.

Pérdidas en Jamaica

El gobierno ha ordenado que se colecten fondos para ayudar a los necesitados y la policía y el ejército están cooperando para los trabajos de socorro.



Violeta Maria

Nuestra columna de honor de hoy es para la chiquilla encantadora que llena todas las alegrías y todos los entusiasmos del hogar de nuestros amigos don Noé Solano y doña Anita Jiménez. Un año ha cumplido Violeta María, un año de andar metiendo bulla por este alero, una bulla muy simpática, muy suya y muy importante. Sí, muy importante por

que si no lo hiciera su graciosa y encantadora figurita se diría que no ha cumplido el año. Ahora Violeta María está muy contenta y lo está porque ella sabe que un año de edad es bastante para interesar a sus papaitos a que la quieran mucho. Nosotros queremos saludarla hoy, con motivo de su cumpleaños

Para Casas y Fincas para vender y cambiar llame al teléfono 2842

Tiene gran variedad en precios y condiciones

Agencia Mora Poveda



A donde vamos con los propósitos de la pro defensa comunal

Debemos hacer unas cortas frases para protestar de una manera muy enérgica pero definitiva, contra ciertos empeños de la Pro Defensa Comunal.

Estos empeños se concretan, en los últimos días, a manifestar que se trata de conseguir cortar más de quinientas pajas de agua a los vecinos que están atrasados en sus pagos. La ley dice que no se pueden cortar estos indispensables servicios y dice también la proclama del Partido que ahora mangonea en la Municipalidad, que será doctrina definida del mismo la oposición a toda injusticia contra el con-

tribuyente josefino,

Pero pasando por sobre todas estas verdades y por sobre todas estas inconsecuencias el partidito este de don Manuel Grillo, se hace el sordo y quiere ejecutar de manera intransigente a los que deben. Estas son las engañosas de siempre en cuanto se viene la política encima y luego son en olvido todos los propósitos y todos los ofrecimientos. Hay que evitar que la Pro defensa Comunal siga pensando que aun tiene adeptos después de su mala administración en el Municipio.

LISTA DE LA LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Sorteo verificado el domingo 3 de Setiembre de 1933.

1004	50 3135	50 6517	50
1013	50 3243	50 6562	100
1029	50 3208	50 6857	50
1040	50 3321	50 6828	50
1174	50 3314	100 6992	100
1186	50 3322	50 6977	50
1335	50 3368	100 7000	50
1345	50 3505	50 7053	50
1610	500 3516	50 7178	200
1761	50 3562	200 7310	100
1780	200 3754	50 7380	100
1844	50 3854	2000 7422	100
1964	50 3946	100 7505	100
2238	100 3955	100 7510	100
2234	50 3977	100 7542	50
2295	50 4015	100 7574	50
2343	50 4165	100 7578	100
2351	50 4228	100 7806	100
2415	100 4259	50 7807	50
2446	50 4452	50 7935	50
2458	100 4980	100 7951	50
2594	50 4500	20000 8068	100
2648	50 4586	50 8150	200
2681	100 4670	50 8294	100
2690	200 4756	50 8219	200
2705	50 5299	50 8255	50
2712	50 5396	50 8279	50
2738	50 5311	200 8304	100
2945	100 5707	200 8450	100
2999	50 5754	50 8661	200
3018	50 5887	50 8773	50
3047	50 6258	50 8768	50
3088	200 6735	50 8961	500
3095	100 6959	100 6785	50

Camisas Piquin Solano

Importante información estadística, Cafetalera y con recopilación de datos de expertos.

Mucho se ha comentado en estos últimos días la situación del cafetalero costarricense sin haberse publicado el estado verdadero de él, con pruebas irrefutables para orientar la opinión hacia el conocimiento del problema. Para algunos individuos, especialmente para el comerciante, el cafetalero es una especie de pulpo: para otros es una entidad productora que da trabajo y bienestar. Como me he creado en un ambiente cafetalero, quisiera poner mi granito de arena para establecer la verdad.

My opinión es que la industria necesita ayuda y pronto, pues quizás sea tarde cuando los gobernantes se decidan a hacerlo. Prefiero de explicarme:

Como ilustración tendremos a un finquero y exportador con cien manzanas de cafetal en buen estado que produzcan ocho fanegas término medio por año, en vez de cinco fanegas por manzana que es el promedio nacional actualmente. También aceptemos que dicho finquero tenga beneficio completo y en buen estado, casas de habitación y para peones, galerones, bodegas, bueyes, carretas, mantenidos y en una palabra todo lo necesario para la recolecta, acarreo, cultivo y beneficio de su producción.

Comenzaremos por valorar su producción a \$ 2,000.00 la manzana y su beneficio en \$ 50,000.00 (beneficio para esta cantidad de cosecha) lo que haría un capital de \$ 250,000.00.

Para mantener en buenas condiciones de cultivo y producción la plantación su dueño debe hacer, anualmente, por lo menos los siguientes trabajos:

Una raspera veranera a 5 colones p. manzana	\$ 500.00
Poda y arranque de troncos viejos, dejando el hoyo preparado para la resiembra. Poda a 8 colones y troncos a 4	1,200.00
Aporca en Junio a 8 colones. 1/2 manzana	800.00
Resiembra del cafetal	1,200.00
Compra de almacigo 60 manzanas a 15 cts	
9 colones acarreo, 1 colón 50 céntimos, reparto y siembra a 150	
Arreglo de la sombra deshija y capa.	975.00
Aporca, al comienzo del invierno, arreglo de tanques de detención, presas para evitar la eroción y lavados, etc. calculado a 20 colones por manzanas.	2,000.00
Arreglo de pertenencias y desagües a 1 colón cincuenta el medio día	2,660.00
Arreglo de cercas, mojoneras, trabajo y grapas	2,875.00
Arreglo de puentes y callejones	2,135.00
Arranque de grama y churrizos	380.00
Desplote del guineá y deshija del mismo	246.00
Raspa mes de Setiembre a 8 colones la manzana	800.00
Aporca para la cogida a 20 colones manzana	2,000.00
Gastos imprevistos (cuera de animales, gale-	

ras etc.	200.00
Intereses sobre el capital al 6 por ciento anual	\$ 15,000.00
Total de gastos de cultivo e intereses	\$ 26,048.00

Hasta este momento podemos decir que el cafetal está listo para comenzar la cogida, acarreo y beneficio.

Cogida	
800 fanegas a 7 colones o sea a 35 cts.	
la cajuela	5,600.00
Calculando el término medio de 2 cogidas y repela	
Acarreo:	

Calculémoslo a 1 colón cincuenta la fanega según la distancia	1200.00
Beneficio:	
Más o menos 5 colones 60 céntimos por quintal de café en oro	4704.00

calculando un rendimiento del 5 por 100 sea un total 480 quintales	
Acarreo del punto de la estación del Ferrocarril a 30 céntimos quintal	252.00
calculando con el rendimiento superior suponiendo que todo el café sea de las clases exportables, para mayor facilidad de los cálculos:	

Sacos de yuta para la exportación en número de 644 a \$ 1.20 c/u (sacos de capacidad de 60 kilos café en oro)	773.00
Impuesto de Beneficio municipal (en algunas zonas es mayor)	300.00
Concesión de fuerza hidráulica y leña. Solamente acarreos	300.00

Arreglo de patios, cemento, arena, cal, ladrillo y trabajo	802.00
Desgaste de las máquinas 10% sobre \$ 15,000	1,500.00
Total de gastos de cultivo y beneficio de 840 quintales (46 kilos)	\$ 47,149.00

Resumen: Un quintal de café listo para la exportación, según la cuenta anterior cuesta \$ 56.13. A esta cuenta tenemos que agregarle el gasto de la cuenta de la Agencia Embarcadora, que es de \$ 0.30 por quintal lo que hace un total de \$ 56.46 por quintal puesto en la Bodega del Ferrocarril.

Ahora veamos una liquidación de una venta de 30 sacos de 72 kilos cada uno, de café en oro, que dió en Londres, según la casa Consignataria, un peso de 42 quintales, 1 arroba y 7 libras inglesas	
30 sacos peso de	42-11-7
Tara y Bonificación	1-9-8
precio de	41-0-27 1/2
74 chel.	
132-1-10	
Descuento 1%	1-1-10-6
	131-0-0
	L 131-0-10 4

Seguro sobre 152 libras a 13 chelines y 9 peniques % incluyendo riesgos de contaminación	L 4-11-10
Muellaje y desalmacenaje	12-0-0
Flete de mar	8-12-0
Flete del Ferrocarril de Costa Rica	7-0-10
Intereses sobre el flete	0-3-11
Seguro contra incendios	2-0-2-8

Gastos de venta	0.4-0
Corretaje 1%	1-10-6
Comisión y Garantía 2 1/2 por ciento	3-15-7
	L 26-21 6

COMENTARIO:— En esta liquidación, copia fiel de un original, fué rebajada y no tomada en cuenta la partida de tara y Bonificación, o sea un quintal y ocho libras, que a razón de 74 chelines son

Tampoco la de Descuento sobre L 152-11-10 (pago al contado)	1-10-6
En conjunto	L 5-6-6
Producto neto de la cuenta de venta	124-18-10
Total	L 130-5-4

Suma que en realidad debió haber recibido el exportador por sus 42 quintales de café en lugar de L 124-18-10 que resultaron según el plan de liquidación empleado por las Casas Consignatarias.

Resumen: Los treinta sacos exportados produjeron, según gastos de la cuenta de venta copiada... 124-18-10 libras o sean \$ 2490.00 que divididos por los 42 quintales que dió de peso el café en Londres, nos da un producto líquido de \$ 59.00 por quintal.

Otro Resumen:	
Precio de venta	74 chelines por quintal
Producto neto de venta	59 chelines por quintal
Valor de los gastos	15

Esta diferencia de 15 chelines corresponde a los gastos de venta y exportación sobre cada quintal de café, una vez salido de la Bodega del Ferrocarril C. R.

Hemos tomado para estos cálculos el precio de 74 chelines por ser un término medio entre los cafés de todas las zonas del país y sus diferentes calidades; según la estadística, el precio medio de la cosecha 1931-32 fué de \$ 62.48 que al 44 por ciento de cambio y a \$ 3.80 por libra esterlina, equivalen a 74.9 por libra esterlina, que los cálculos tomamos sólo los 74.

Según estos cálculos pareciera quedar una ganancia de \$ 2,133.00 con un capital invertido de \$ 250,000 o sea la diferencia entre \$ 59.00 precio neto de venta y \$ 56.46 precio de costo de producción o sea \$ 2.54 por quintal al año, pero recordemos que aún no hemos tomado en cuenta los gastos de reparación de edificios, gastos en bueyes, carretas, Póliza de seguro de accidentes, lubricantes, manteados, arreglos, máquinas, sueldos de administración, etc.

Puede afirmarse, según los cálculos anteriores, que al propietario no le queda nada libre después de pagar religiosamente todos los gastos, y que si no fuera por la ley salvadora que rebajó los intereses al 6 por ciento anual, esta sería una situación aflictiva, que no podría continuar indefinidamente si no fuera por el aliciente que tenemos de mejores tiempos. Sin embargo, si consideráramos el caso de productores que hubieran tomado préstamos a un tipo de 8, 10 y hasta 12 por ciento anual, es evidente que al hacer la liquidación de su cosecha no hayan podido cubrir los gastos, a menos que eliminaran trabajos

en el cultivo de sus cafetales, economías que vendrían a producir una merma en su producción, de aquí que la producción nacional haya bajado a 5 fanegas por manzana. También tómese en consideración que la libra esterlina, durante un tiempo bajó hasta \$ 13.00.

Queda pues demostrado hasta la saciedad, que los cafetaleros trabajan solamente para pagar intereses al acreedor, pagar impuestos al gobierno y dar de ganar a las casas Consignatarias—todas ellas extranjeras—haciendo tributario a nuestro pueblo, y es por eso que el peón es exprimido por el productor, y éste a su vez es explotado por el extranjero que lo tiene esclavizado económicamente.

Hoy hace apenas una semana que el colón vale un chelin, que hemos tomado por base para nuestros artículos, lo que hacemos constar para remarcar que antes de esa fecha las condiciones fueron todavía peores. Si dejamos las cosas tal como están actualmente, la única fuente de la Riqueza Nacional, caerá como cayó nuestro Comercio, en manos del extranjero, gracias a la apatía de nuestros gobiernos que no han dado al asunto la importancia que se merece.

La independencia económica se conseguirá con una emisión facultada por el Gobierno, por una suma capaz de financiar la cosecha, que en calidad de préstamo recibirán los cafetaleros, para financiar aquí, si posible sus cosechas.

En otro artículo explicaremos—con buena información—tal como lo entendemos y con el sólo propósito de hacer luz, la manera para salvar y nacionalizar nuestro producto. También explicaremos cómo se podría fundar el Banco de Cafetaleros, y respaldar con oro su emisión inicial, sin cambiar en nada el sistema establecido hasta hoy, y sí, con gran provecho para la Economía Nacional y para el productor.

Conclusiones: Los cafetaleros necesitan ayuda y pronta, y es un deber del Gobierno ayudarlos, pues ellos dan por medio del Impuesto de Exportación, una fuerte entrada al Tesoro,

anualmente, de \$ 553,386 dólares.

Los cafetaleros son entidades productoras de oro, ocupando el primer puesto en la totalidad de las exportaciones, ya que el 80 por ciento de ellas se refiere al capítulo del café y además dan trabajo al 70% de la población en sus labores.

La última emisión de ocho millones no favorece en nada al exportador pues no le dará más de \$ 25,000.00 por persona, suma insuficiente para movilizar su cosecha como queda demostrado por los gastos indicados anteriormente. — La industria del café

atraviesa hoy por una de las mayores crisis que jamás haya tenido, y sin embargo el impuesto es el mismo que en los buenos tiempos. Con buena voluntad del Ejecutivo, y aun sin contribuir en nada y seguir cobrando su impuesto ad valorem o como sea, y una legislación adecuada y moderna por parte del Congreso, se puede salvar la industria en provecho de todos. Esta industria afecta a todas las clases sociales, así las más humildes como las más elevadas; también afecta al Gobierno, al comercio y en general a todas las actividades de la Nación. Es pues una disposición de orden público la que debe arreglar esta situación.

Por su gran importancia económica y social, es que todos debemos contribuir para solucionar este delicado problema, fuente y termómetro de nuestro bienestar.

Con mala moneda haremos buena moneda.

Pasa a la Página 3.

Imp. CARTIN

Camisas Piquin Solano

Se vende

Una hermosa casa esquinera, muy barata y con facilidad de pago entenderse con Luis Moya frente al matadero municipal

cada vaso que Ud. tome de la Deliciosa

CERVEZA

"SELECTA"

Es un vaso de Salud, Fuerza y Vigor

Productos TRAUBE

Para Navidad necesita Ud. su regalo. Compre donde le den

El Timbre La Feria

Y para esa época obtendrá un magnifico obsequio

Importante información estadística, Cafetalera y con recopilación de datos de expertos.

Viene de la página 2

El plan que proponemos para financiar las cosechas, sin más sacrificios pecuniarios que los hasta hoy acostumbrados, consiste en que el gobierno ayude a los cafetaleros con una emisión de veinte millones de colones, los cuales serían garantizados—mientras fueran debidamente pagados y respaldados en oro—con hipotecas de cafetales, y prenda agraria sobre las cosechas, fundando un Banco Cooperativo Hipotecario de Cafetaleros.

Este proyecto contempla el caso de venta en firme de las cosechas puestas en las diferentes bodegas del Ferrocarril.

Como para ello es indispensable estar independientemente económicamente; hemos estudiado el siguiente plan para llegar a dicha independencia.

Los gastos en que actualmente se incurre, al trabajar con dinero extranjero y enviando el café, para la venta en consignación, como es la costumbre de las casas consignatarias, equivalen al veinticinco por ciento del valor de las cosechas.

Estos gastos podemos reducirlos si financiáramos con dinero nacional las cosechas, quedando en el país grandes sumas que ahora pasan al exterior.

Estos gastos son:
Valor al costo de 278.898 sacos de yute a \$ 1.20 cada uno 334.678.00
Valor del descuento del uno por ciento por pago al contado 234.983.00
sobre \$ 23.498.330,00
valor total de la cosecha Producto de la venta del café de la "Bonificación" 356.992.00
Gastos de comisión, corretaje, seguros, fletes 4.763.175.00
Total \$ 5.689.828.00

Si tomamos en cuenta las comisiones por giros adelantados, los intereses por sumas adelantadas para cultivos, etc. esta cantidad va muy cerca de los seis millones.

Ahora considerando que la cosecha vale \$ 23.498.330, y que es con dinero suplido por ellas que hoy se cultiva y exporta el café, se remarca que la cuarta parte o sea el 25 por ciento del esfuerzo de los costarricenses; son utilidades para los comerciantes fuera del país.

Con el plan que proponemos el exportador de café se ahorrará la mitad de los gastos en que actualmente incurre para exportar su producto.

El ahorro sería:
Reducción de 5 colones en los gastos de venta por cada q. \$ 1.587.725.00
Productos de la venta de la Bonificación, 5.578 quintales 356.992.00
El descuento del 1% que por pago al contado hacen en Londres 234.983.00
Total ahorrado por cosecha \$ 2.179.700.00

Estos dos millones y pico de colones que anualmente se ahorrarían los exportadores, pasarían en su equivalente en oro, sea 108.985 libras esterlinas, al Banco de Cafetaleros, de tal manera que en el corto plazo de diez años, los exportadores habrán pagado totalmente los veinte millones emitidos y por consiguiente elevado a la par del oro el billete inicial, continuando los negocios exactamente como hasta ahora, con la diferencia de que en lugar de darlos al extranjero, les solventará su propia situación, y los hará independientes. A continuación, presentamos los argumentos, comprobantes y operaciones aritméticas que hemos hecho para llegar a la conclusión apuntada.

La deuda de los exportadores con las casas inglesas es hoy de más o menos 375.000 Libras esterlinas o sea \$ 7.500.000 según dato aproximado de la Junta de Control de Cambios.

"Con mala moneda haremos buena moneda".

Rebrindándonos a la emisión en proyecto para financiar las cosechas de café; pero agreguemos "con mala moneda y trabajo, haremos buena moneda" y al mismo tiempo evitaremos que el oro

salga de nuestro país. Lo cual se hará de la manera siguiente: basándonos en los datos estadísticos publicados en el Boletín de exportación de café 1931-32, tenemos una producción media anual de 278.898 sacos de 60 kilos de café en oro, promedio de exportación sacado de los 10 años que van del 1922 al 1932 inclusive, en los cuales se exportaron 84.914.373 kilos de café en pergamino (equivalentes a 69.629.786 kilos de café en oro) y 97.708.958 kilos de café en oro, lo cual nos da un promedio por año de 16.733.874, los que a su vez reducidos a quintales ingleses equivalen a 328.701.

Valorando estos quintales a 74 chelines por las razones expuestas en nuestro anterior artículo y liquidada la cuenta, según el plan de las casas consignatarias, también expuesto, tenemos:

Total de quintales ingleses de la cosecha 328.701
Rebaja sobre 278.899 sacos a razón de 4 lbs. por saco, por Tara y Bonificación 11.156

Saldo para la venta 317.545
los que a razón de 74 chelines nos dan como valor de la cosecha 23.498.330 colones, a estos se les rebajarán los gastos conforme a la copia fiel de una venta de 30 sacos que dió en Londres 42 quintales y pico y de cuyo resumen sacamos que los gastos de venta y exportación son 15 colones por quintal, si damos al colón el valor de 1 chelín, que daría como producto neto 18.735.155 colones por toda la cosecha. (Gastos \$ 4.763.175) o sea 1/5 del valor de la cosecha, a esta suma agregaremos además el valor de los sacos de yute, el del descuento y bonificación lo que hace un total de 5.870.909 La partida por Tara y bonificación, comprende 4 libras por saco, así: dos por el saco de yute y dos de café puro, o sea 5578 quintales cada uno. Personalmente hemos verificado que el saco pesa algo menos de las dos libras, por consiguiente la bonificación es mayor que la Tara.

Si nos temer a equivocarnos podemos afirmar que los gastos de 15 colones por quintal que según el sistema actual nos cuesta, pueden reducirse a 10 colones, beneficiándose los agricultores 1.587.725 colones anualmente, de la manera que más adelante se dirá.

La partida llamada de "Descuento" que es el 1% de del valor total de la cosecha o sea la suma de \$ 234.983,00 puede ahorrarse, por motivos que explicaremos luego; además el producto de los 5578 quintales de la Bonificación valorados al precio dicho de 74 chelines o sea la cantidad de 356.992 colones (suma neta ya rebajados los gastos y liquidada con la economía de 5 colones por quintal). Ahora bien: sumando las partidas del valor de la Bonificación, del Descuento y el producto de la economía de 5 colones por quintal en los gastos de exportación, tenemos el total de 2.179.700 colones anualmente, suma que ahora se nos va para enriquecer el extranjero, y que según el sistema que proponemos vendrán a abonarse a la cuenta de los veinte millones, para ir pagando el monto inicial cada año.

Para rebajar a 10 colones los gastos por quintal, procederemos así:
Seguro marítimo sobre L 152 a 13-9 d. por ciento L 1-11-10
Muellaje y almacenaje en Londres 3-12-0
Flete de mar 8-12-0
Flete de Ferrocarril de Costa Rica 7-0-10
Seguro contra incendio 0-2-8
Total L 20-19-4

Por las razones siguientes:

10. Tara.—A las casas consignatarias les parece muy natural vendernos a los costarricenses sus sacos de yute; que paguemos todos los gastos hasta volver a mandárselos llenos; y luego allá no les dan ningún valor y además los rebajan del peso embarcado. Esto nos parece de toda injusticia, pues todavía no hemos visto ninguna merca-

dería ni inglesa ni americana, ni de otra procedencia que no pague su envase, o venga incluido su valor junto con la mercadería.

2. Bonificación.—Las casas tienen la costumbre de dar muestras, o por lo menos así lo dicen, pero nos parece demasiado dar dos libras de café por cada saco que se les mande, máxime cuando se les envían partidas de la misma calidad en las cuales el mismo exportador no le conviene desacreditar su marca haciéndolo de otra manera. La bonificación en partidas grandes suma una cantidad considerable para muestras, 5578 quintales por cosecha.

30. Descuento.—Todos sabemos que las ventas en su mayoría son públicas, y que en esa clase de remates no debe haber crédito, de tal manera que el descuento por pago al contado es impropio y se puede ahorrar en provecho del exportador (suma anualmente 234.983 colones.)

Las demás partidas: Gastos de venta, corretaje, comisión y garantía, no las tomamos en cuenta porque nuestro plan es el de vender la producción en las bodegas del Ferrocarril y por consiguiente saco que sale, saco vendido y pagado. Las 21-0-0 Libras reducidas a colones son 420 colones que divididos entre los 42 quintales y pico, según la cuenta de venta conocida nos da 10 colones de gastos por quintal, que para los efectos de la financiación de las cosechas podríamos rebajar mucho más tratándose con una sola entidad en cada caso, fletes, etc. por una cantidad que es total de la exportación.

Los dos seguros mencionados, el de mar y el de incendio, podrían quedarse en nuestro Banco Nacional de Seguros, si se financiaran con medios nacionales las cosechas o quedarían a opción del comprador.

Otras partidas no despreciables que se pueden ahorrar son los intereses por seis meses que tardan en liquidar los embarques y las comisiones por giros adelantados.

Los fletes de ferrocarril de Costa Rica son excesivos, nótese que valen L 7-0-10 en relación con L 8-12-0 o flete de mar por 2160 kilos durante la travesía del océano o sea 17 días y sus noches; si estas se consideran leoninas, como serán las del ferrocarril? Tomando siempre la cantidad de 328.701 quintales y adelantándole el productor las dos libras esterlinas equivalentes a 40 colones, como es costumbre por las casas para que el productor pueda continuar sus trabajos, nos parece que con la suma de veinte millones se pueden financiar aquellas cosechas, suma que además alcanzaría para abonar y mejorar grandemente los cultivos, quedando en el país muchas y grandes sumas que ahora se nos van.

Repetimos que esto se conseguiría con una emisión o empréstito facultado por el Gobierno por una suma de capaz de financiar la cosecha, que nosotros creemos de veinte millones, garantizadas con las hipotecas sobre fincas de café y con el valor de la producción de las mismas, fundando un Banco Hipotecario de Cafetaleros. Con esa ayuda del Gobierno que el mismo cafetalero pagará en breve plazo y no tomando en cuenta el impuesto del dólar y medio ya que el Gobierno lo necesita: el exportador llegará a ser libre y quedará en muy ventajoso pie para sacar mejor provecho de su trabajo, todos sabemos lo que significa la independencia económica del cafetalero en un país de inversión.

El café de Costa Rica es el único producto del mundo que se envía sin precio ni siquiera precio base mínima y que vendemos atendidos a la honorabilidad de las casas consignatarias. Ya hemos cumplido cien años en este estado y es tiempo de reaccionar contra los intereses creados.

Veamos ahora el caso concreto del productor mencionado anteriormente, que exportó 644 sacos de 60 kilos como producto de sus plantaciones, que según el método empleado se liquidarán así:

644 sacos con un peso de 759 quintales ingleses,
Tara y Bonificación 26
Saldo para la venta 733 o 74 chelines \$ 54.242.00
Descuento 1 por ciento 542.00
Saldo 53.700.00
a los cuales se les rebajarán los gastos

de exportación y comisiones de 15 colones por quintal según el sistema usual de hoy, que alcanzó a la suma de \$ 10.995 colones quedando un producto neto de \$ 42.705.

Veamos el mismo caso según el plan que proponemos, vendiendo su café libremente a quien lo pague mejor:

Este beneficiador se ahorraría, rebajando los gastos a \$ 10.00 \$ 3.665
La partida de Bonificación 13 quintales a 74 chelines, y liquidado con 1 a economía de 5 colones por quintal 832
La partida del 1 por ciento del Descuento 542
Total anualmente \$ 5.039

Sigamos pues con los negocios de este buen señor; como ya hemos visto se trata de un capital de 250.000. Como sus plantaciones se conservan en buen estado, podría conseguir el 60 por ciento de su capital en hipoteca o sea 150.000 colones al 4 por ciento de interés y 2 por ciento de amortizaciones, que son 6.000 colones y 3.000 colones respectivamente al año. Además necesita para cultivos según los gastos especificados anteriormente sea 47.149 colones menos la partida de los intereses 15.000 colones igual a 32.149 colones para asistir las cien manzanas dichas. Esta cantidad la retirará del Banco de cafetaleros en cuenta corriente, garantizándola con la prenda agraria de su cosecha, que para los efectos de nuestros cálculos tomará de una sola vez, a pesar de que en la práctica sólo se retirarán pequeñas sumas por semana para pagar planillas de peones, con un interés siempre de 4 por ciento anual sea \$ 1.285.

Resumiendo:
Economías en la exportación \$ 5.039
Valor neto de la cosecha 42.705
Suma 47.744
Intereses 4% sobre \$ 150.000 \$ 6.000
Amortización 2% 3.000
Intereses al 4% sobre 32.149 colones para cultivos 1.285
Pago \$ 32.149 para cultivar 32.149
Saldo líquido a favor del productor \$ 5.310

En que se ha sacrificado el Estado para que este individuo, que le dá anualmente 5670 colones (Impuesto del dólar y medio) de su trabajo esté en mejor situación?

Personalmente:
Hemos alcanzado una producción de 12 fanegas por manzana, con la aplicación de abon s lo que costó más o menos 100 colones por manzana, ya aplicado, es decir que con un gasta de 10.000 colones en abonos se puede elevar a 1.200 fanegas o sea el 50 por ciento sobre la medida indicada en el caso descrito. Nos hemos concretado simplemente a un ejemplo de la vida real, pero para los efectos de flotar la cosecha, debemos considerar tres precios: 1o.—El de los cafés exportados a Londres 2o.—el de las clases exportadas a los Estados Unidos, y 3o. el de las clases no exportables, que se venden aquí.

De la manera descrita, el productor nacional solventará su propia situación, pagando sin sacrificarse más, sino continuando los negocios exactamente como se practican hoy día. Todo depende de la buena voluntad del Congreso, para nacionalizar el primer producto de la Nación, ello consiste en aclarar conceptos y ponerse de acuerdo.

Volvemos a repetir que, abonando a la cuenta de los veinte millones iniciales, los dos millones y pico, que por concepto de economías en los gastos pueden ahorrarse anualmente, los exportadores en un plazo de diez años a lo sumo, por las eventualidades que pudieran presentarse, con absoluta seguridad pagarán totalmente su deuda al Gobierno, quedando en el país muy crecidas sumas en oro, para beneficio general.

Ahora bien como esos dos millones y pico que se amortizarán cada año, provienen de la venta de café y como el café se vende en oro, y además hemos tomado como valor de el colón un chelín, esos dos millones y pico equivalen a L 108.985 de tal mane-

ra que incinerando cada año igual cantidad del empréstito inicial, al término de diez años, no sólo se paga el capital inicial sino que también se respaldaría con oro, quedando un fondo de reserva. (Diferencia entre \$ 2.179.700 y 2.000.000--179.700 x 10 años \$ 1.797.000.

Mientras se pagan en el exterior las deudas contraídas en oro, por los exportadores, la Junta de Control de Cambios, La Caja de Conversión: el Banco de Cafetaleros, o la entidad que el Gobierno designe, guardará los colones correspondientes después de la venta del café pagará a quien corresponda, como se hace actualmente con las letras de comercio!

Para los cálculos anteriores no hemos tomado en cuenta que ya comienzan a producir las nuevas plantaciones hechas con el dinero del Internacional y del Hipotecario, y que por consiguiente la producción va en aumento, la que también puede aumentarse con abonos y mejorando los métodos de cultivo, hasta hoy empleados.

Una vez debidamente retirado, pagado y respaldado el billete inicial, el cafetalero que ha contribuido a pagar el monto inicial de veinte millones, con su propio dinero, será socio del Banco y tomará lo que le corresponda de sus ganancias. Luego se hará un fondo de reserva para nuevos cultivos etc, según el plan del Instituto de Defensa.

Los gastos de Administración de Banco saldrían de los intereses de su capital, dinero que se colocará al 4% anual durante el tiempo que se tome en pagar el monto de la emisión primitiva, suma suficiente para sus gastos y fondo para nuevos cultivos y abonos.

Por los cálculos anteriores, y tomando en consideración altas y bajas en el Mercado del café, en los cincuenta años (dos por ciento de amortización) todo cafetalero cumplirá su obligación y él mismo en el tiempo calculado pagará el dinero que le sirvió para emanciparse, quedando con facilidades para obtener mejores rendimientos en sus empresas.

Quedará pues, el dinero que ocupen los cafetaleros en el Banco Internacional y otros Bancos para ayudar a los bananeros que también son productores de oro, y de la misma manera explotados por el esclavismo económico extranjero; para la ganadería y otros cultivos como árboles frutales, arroz, frijoles, maíz, etc., que merecen mejor suerte y ayuda. No debemos olvidar que la agricultura para prosperar, lo que necesita es dinero a largo plazo y bajo tipo de interés.

Los pequeños productores pueden ayudarse de la siguiente manera:

Cada beneficiador, presentará al Banco de Cafetaleros, una lista de su clientela, especificando cantidad y calidad de fruta entregada en un promedio de años prudencial, y todo dato que pudiera ser utilizable sobre todo, la cantidad de dinero que es costumbre adelantarle cada año. Luego se hará un pagaré, que será garantizado por el beneficiador que recibirá esa fruta, y una vez fijado el precio de la fanega, se cancelará dicho pagaré al Banco, y se devolverá al pequeño productor el resto. Es entendido que este pagaré pagará el cuatro por ciento de intereses.

Los socios de la antigua compañía (Moitealegre y Bonilla) constituida por costarricenses bien conocedores a este negocio, y que tuvieron una casa consignataria en los EE. UU. podrían informarnos con conocimiento de causa y ayudar grandemente a la solución de este problema. También un Boocker americano o inglés, según el país de que se trate, que los hay muy competentes y conocedores de este negocio, con la ayuda del Consulado podrían colocar la cosecha en sus respectivos países. Tampoco creemos que las mismas casas que hacen estos nego-

Pasa a la página 5.

Tiene Ud. alguna pena, disípela visitando a

LUPE en la Uruca Télf 4199

Fume RADIO hecho PARA QUE LE guste

Carta hecha de refranes

— Adorable niña:

Como dicen que gallo que no canta, algo tiene en su garganta, y como al que madruga Dios le ayuda, me olvido de que la palabra es plata y el silencio es oro, y me dirijo a tí, puesto que el q' no llora no mama, a pesar de que en boca cerrada no entra mosca, para manifestarte que quien no se aventura no pasa el mar y como males comunicados suelen ser aliviados, quiero expresarte mis sentimientos en pocas palabras, porque al buen entendedor, breve hablador.

Es verdad que no se ha hecho la miel para la boca del asno, pero a quien Dios se la dió, San Pedro se la bendiga, y como las cosas son como son, y no como debieran de ser, yo sé por donde va el agua al molino y aseguro que no todo monte es orégano.

El amor es como el comer y el mascar, que todo es empezar, y a mí se me ha colocado tal amor por tí, que me duele el corazón, pero me río; pues resulta q' aunque creía que el buey solo bien se lame, desde que te conocí pensé que por todas partes se va a Roma; y tanto va el cántaro al agua hasta que se rompe, como se rompieron en mí los propósitos de no casarme, por aquello de que antes de que te cases, mira lo que haces. Bueno es culantro pero no tanto; y ahora pienso que contigo.....pan y cebollas y que cuando un perro se traga un hueso, confianza tiene en su pesquezo.

Como el que espera desespera aguardo una categórica contestación de tu parte, y como hablando se entiende la gente, no temas de que yo sea pobre, porque cuando dos se quieren bien, con uno que coma basta, las cosas claras y el chocolate espeso; y si tu respuesta es afirmativa, como a caballo regalado no se le mira el diente, sólo pensaré en q' me haces el más feliz de los mortales y que tu papá se acordará de que quien se casa quiere casa y que los duelos con pan son menos. No lo digo por interés, sino porque más vale una toma que dos te daré, y tu papá no ha de ser como las yucas que sólo producen bajo la tierra. El que nació para boyo del cielo le llueven hojas, que él debe recordar que entre sastres no se cobran hechuras, San Juan vendrá y a la fiesta iremos, lo que me importa es que tú me quieras, pues yo no soy de los que ganan indulgen-

cias con camándula ajena.

Comprendo que no se llega a Zamora en una hora, pero no te hagas desear demasiado, mirá q' más vale pájaro en mano que buitre volando. Haz bien y no mires a quién; y si me encuentras feo, recuerda que el hombre es como el oso: mientras más feo, más hermoso. Tú sabes que soy alto, para ti mejor, puesto q' barco grande, ande o no ande, y considero como tú, que hombre pequeño, veneno, y chiquitín embustero y bailarín, y pequeños y gorditos son olivos y aceitunos, que todos son unos.

Me parece que he llegado a tu corazón y más vale llegar a tiempo que rondar un año. Pero no le cuentes nada a tu mamá, porque loca es la oveja que con el lobo se confiesa. Ella es de las que creen que entre santa y santo pared de cal y canto y que el hombre es fuego, la mujer estopa y llega el diablo y los sopla. La verdad es que cuando el río suena es porque piedras trae; pero tu mamá sabe bien que hasta cuando la mona sube al tejado no se le ve el pelado y que quien más mira, menos ve. A tu papá no hay mucho que temerle, porque tigre no come tigre, y él es de Nompox.....

Quisiera decirte múltiples cosas, pero quien mucho abarca poco aprieta. Contéstame pronto, que la ocasión la pintan calva, aunque nunca es tarde si la dicha es buena.

Pronto, poco y bueno, que más vale calidad que cantidad.

No demores la contestación, para que no se diga quien bien te quiere te hace llorar, y no te pido por Dios, porque fraile que pide por dos, pedirte tu amor no es pedir peras al olmo; y cuenta con que yo no hago muchos rodeos para el matrimonio, porque gato con guantes no caza ratones. Sólo te encarezco de antemano que, cuando consientas en ser mi esposa, procures no ser celosa, porque los celos son el infierno del amor, ni indiscreta ni Perezosa, y mucho menos callejera porque la mujer casada y honrada, la pierna quebrada y en casa. Como pobre porfiado saca mendrugo, aquí te va esta carta y que salga el sol por Antequera. No me vayas a dejar a la luna de Valencia, mira que donde las dan las toman, y que la dulzura del carácter hace la felicidad de las personas y de las que las rodean.

Tuyo hasta la tumba fría.

N.

¿Está Ud. sano?

Examínese periódicamente
la SANGRE, ORINA y EXCREMENTO

Lic. Carlos Viquez

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

TELEFONO 4114

DONDE

Robert

Toda su Ropa

Orquesta Urroz

Servicios para banquetes, bailes, serenatas etc.

Tel. 2842 para órdenes

El café en la pintura

Guatemala (Sipa)— El aprovechamiento del café para usos industriales, esto es, su utilización como base de nuevos productos, es uno de los propósitos que más activamente buscan los países cafeteros. La última noticia sobre el particular consiste en que el grano puede servir para hacer un pigmento destinado a la preparación de colores, y aun cuando apenas se ha dado comienzo a los experimentos, los patrocinadores de la idea ven en ésta brillantes perspectivas.

Carbonizar el grano, molerlo bien y agregarle ciertas substancias a polvo que así resulta.

Mezclado ese polvo con cal se obtiene una magnífica pintura gris, y aseguran que si se le agregan ciertos aceites y pequeñas cantidades de determinados pigmentos, se logra una pintura de calidad considerablemente superior a la que resulta de la fabricación usual para usos comerciales, tanto en lo que respecta al color en sí como en lo que se refiere a su duración.

JARDINERIA Las Plantas

100 varas al Este del Mercado de plaza Viquez,
No olvide mi clientela que siempre tenemos flores finas
y que nuestra competencia es dejar a todos satisfechos.

Órdenes al Teléfono 3246

PABLO BAIXCENCH

FRENTE AL TEATRO AMÉRICA

Grabador y Fotógrafo

con cincuenta años de práctica

Quiere estar sano y fuerte coma fideos elaborados con harinas de primera calidad y ellos son los fabricados por

Musmanni

Los jueves son los de moda donde LUPE, amenizado por magnífica orquesta.

Estación Marconi

TELEF. 3174

Onda: 1400 Kilociclos

Trasmisiones artísticas bajo la dirección de doña Marita de Hine. Ejecución perfecta. Modulación 100 por ciento de pureza.

Horas de trasmisión de 11 a 1 de la mañana y de 4 a 10 de la noche. Propietarios, Enrique Hine y Ramiro Chase.

Los anuncios de EL CENSOR serán perifoneados en esta Estación de 8 a 9 de la noche.

Imp. CARTIN

La lampara, simbolo de amor entre los esquimales

De una manera general, diremos que las costumbres de los esquimales son disolutas. Existen, en verdad, entre ellos verdaderos casos de amor, pero desde luego, son contados. Viven en una absoluta promiscuidad y en sus chozas de hielo, que caldea mediocrementemente la lámpara de aceite, los miembros de una familia, grandes y pequeños, duermen envueltos por la misma piel.

En verano la familia viaja, cargando los pesados fardos de pieles rumbo a las tierras mejores; en invierno se llevan la vida del encierro o del hogar, una existencia completamente ociosa.

La invención de los indoeuropeos el beso en la boca, lo desconocen por completo. Lo substituyen por las fricciones de frente y nariz, lo mismo que los naories de Nueva Zelanda, aunque no con tanta frecuencia. El único beso que se conoce es el de los hijos con la madre y esto, en los labios, sino en el pecho.

El celibato tanto entre los hombres como entre las mujeres está mirado como una condición indeseable. El hombre que no tiene siquiera una mujer es tratado (la peor de las injurias del mal cazador); demuestra que es incapaz de cobrar las piezas suficientes para la alimentación de dos personas.

Las mujeres esquimales se casan a los once o doce años de edad.

La ceremonia nupcial es de una extrema sencillez. Cuando los novios se han puesto de acuerdo, el hombre se apresura a edificar su choza de hielo e inmediatamente la mujer acude a instalarse conduciendo los objetos que constituyen su dote: la lámpara de aceite, la marmita y un puñado de agujas de diversos calibres. Para la mujer, el conducir a la casa del hombre su lámpara de aceite, constituye un acto casi sacramental.

¿El divorcio? Bastará con que, clandestinamente o no, se retire de la choza la lámpara sacramental. No es raro que una mujer joven se divorcie tres o cuatro veces en un año.

El nacimiento de un hijo crea un vínculo casi indisoluble. No es que ello obedezca únicamente a la fuerza de los sentimientos maternales

(Pasa a la Página CUATRO)

Zapatería El Bufalo

Zapatería CHIC donde las damas y caballeros se calzan con gusto y perfecta garantía en los materiales.

Frente al Banco Nacional de Seguros

EDITORIAL

Una actitud que merece atención

Es evidente que las cuestiones municipales de San José, siguen convertidas en un maremarum imposible. Quienes, dicen que es indispensable lograr una reorganización absoluta en la Municipalidad, quienes tienen la idea de que estamos en las mismas condiciones que lo estuvimos cuando otras municipalidades hacían su agosto de los asuntos comunales, a pesar de las estupendas propagandas que hizo una mal llamada Liga Pro Defensa Comunal, han resultado peores los remedios que se decía iban a poner al mal, que el mal mismo.

Es que estamos muy acostumbrados a que se nos deje hacer lo que se nos ocurre y cuanto corresponde a los poco entendidos en materia de economía en general, sea esta para los fondos del Estado, sea esta para los dineros del municipio.

Mas, de todas maneras corresponde advertir que han pasado muchos meses y en la Municipalidad de San José no se registra una acta de sesión en que por lo menos no se ha dejado de presentar un incidente, siempre un motivo de desdoro para la seriedad de la institución y con perjuicio grave para el derecho de los ciudadanos de burla del voto. Un voto que se está convirtiendo en un medio ya ilícito de engañar a las gentes, porque a todas ellas se les llena el ansia de una mejor administración, de un mejor convencimiento de los asuntos comunales, de una verdadera depuración de inconsecuencias y de hechos que están *pidiendo* a gritos la intervención inmediata de los hombres que se dispongan a dar una mejor atención a los derechos de los josefinos.

Lo de la Municipalidad de San José ya casi no tiene nombre. Es necesario recordar, en forma clara, en forma terminante, que la situación económica municipal de San José se está empeorando cada día y que nadie se preocupa de mejorarla, de decir como deben arreglarse las cosas en estos momentos en que se debe a los trabajadores dos semanas de su labor, para lo cual todos los esfuerzos desplegados por el Poder Ejecutivo, han resultado nullos, debido a la imposibilidad de que se llegue a un entendimiento entre los que manejan las cosas municipales, que cada quien busca solamente una popularidad o un mejor medio de propaganda política. Estamos en las puertas de la política diputadil y desgraciadamente se quiere hacer campaña con los dineros de la comunidad, ya que los candidatos se muestran casi pobres, o mejor aún, casi sin anhelo de gastar un poco de dinero. Y al manifestar que con los dineros del Erario Nacional se busca hacer campaña, estamos casi seguros de decir una herejía para unos, pero en el fondo están con nosotros todos los que conocen ciertas maneras de proceder en cuanto a la elección de los trabajadores.

En nota aparte, que no corresponde a esta sección editorial, decimos algunas cosas respecto de las actividades de la Pro Defensa Comunal en relación con la política del momento.

Sastrería

DE

Valentín Fonseca

25 varas al Sur de El Aguila de Oro

La comodidad de nuestros sistemas, y la seriedad de esta casa es la mejor garantía para mi clientela.

TELEFONO 3008

Si usted quiere comer buen pan nutritivo, saludable, y de mejor gusto que otros, pida el elaborado por

Musmanni

Olimpia ¡BOXEO!

Miércoles 6 de Setiembre a las 9 de la noche

Formidable Encuentro Internacional

Presentación del notable Pugil Panameño

Kid Slammer

Vencedor de "Castillito"

Frente al valeroso Boxeador Argentino

Pedro Alegría

(IDOLO de la Afición Costarricense)

10 Monumentales Rounds - 10

Jardineria Central de Octavio Loaiza

Tenemos un inmenso surtido en flores

y esto nos permite hacer trabajos al

modesto precio de CINCO COLONES

Esquina norte de la Iglesia de la Soledad

Ordenes al Telefono 2233

DESILUCION!

¡Oh vida engañadora y mala que mientes al mundo con tus ilusiones! El hombre engañado las recoge para sacrificio de su vida entera.

¡Oh mundo desconsolador y frío! Tú arrancas las ilusiones del hombre al pasar por lances en la vida que sólo encuentran ¡ay! dolor y ruina.

¡Oh vida la del hombre que quiere y en todo encuentra desilución entera. Oh, el poner el cariño en una mujer enferma de no saber querer al hombre que la adora

Desilución entera que naces del corazón y solo deja su dolor profundo. Malo es amar a una mujer ingrata, sin saber esta mujer el dolor que amarga al hombre que amó sin ser amado.

Oscar Wilde

Oscar Fingall O Flabertie Wills Wilde que fué su verdadero nombre, nació en Dublin (Inglaterra) el 15 de octubre de 1856 y murió en París a la edad de 44 años. Era hijo de Sir Roberto Wills Wilde, notable oftalmólogo, y de la poetisa y escritora nacionalista Juana Francisca Elgee.

Wilde fue el maestro de la paradoja. Toda su obra está regida por lo asombrosamente contradictoria. Amó la vida y ella le fué grata en los primeros tiempos, rindiendo el mundo culto a sus comedias y a sus poemas y novelas. Pero vino para él un mal día en que, llevado de su conñado orgullo, intentó un proceso contra el marqués de Queensbury, y de ese proceso resultó su propia perdición. Condenado a dos años de trabajos forzados, cayó del pínaculo de su gloria y salió de los salones perfumados y aristocráticos para ir a cumplir su condena

en la cárcel de Reading, donde se le llamaba el «C. 33», como a cualquier otro de los condenados, que allí penaban por delitos vulgares.

Luego, acabado por los padecimientos, pobre, despreciado, vivió dos años más ambulando por Italia y Francia, hasta que la muerte le sorprendió en París. El autor del «Retrato de Dorian Gray», de «La Duquesa de Padua», de Bumbury, del Abanico de Lady Windermere, de Salomé, de la «Balada de la cárcel de Reading» y de muchas otras obras portentosas, no fue un hombre vulgar, uno de tantos q' por un momento figuran y pasan, sino que en la historia de las letras inglesas tiene adquirido un puesto perdurable.

De sus escritos queda uno por publicar, que según su voluntad sólo verá la luz en 1860; este manuscrito se llama «De Profundis» y se guarda en el British Museum.

Estación radiodifusora de Galvez y Carvajal

TELEF. 2402.

Horas de trasmisión: De 11 a 1 y de 4 a 10 p.m. Estas trasmisiones se ejecutan con selecta orquesta y variedades. Esta Estación perifonea los anunciantes de EL CENSOR.

¡Anda Obrero!

Obrero: Hombre humilde, sin suculentos banquetes; desprevisto de suculenta vivienda y de lujosa indumentaria; así, eres tú quien vale.

Es en tu campo, Obrero, donde el progreso canta su canción en notas vivas; hechos músculos. Alza tu frente y demuestra tu valía.

Eres tú quien se encarama a las alturas para edificar y quien descende a las profundidades para extraer.

Eres tú quien maneja la herramienta para construir y quien entre llamas y humo lucha para exterminar.

Es por tu elástica actividad que adelanta la carroza del progreso.

Y eres tú, Obrero, el único que paga con filones de vida el bienestar de los pueblos.

Obrero:

No te cause ambición el pomposo edificio ni el suculento banquete, ni el lujoso vestido, ni el vistoso carruaje; porque todo eso es obra tuya.

No te cause nada codicia porque todo lo que no es natural, es tu obra.

Porque todo lo que ha necesitado de fuerza humana para ser, es tu fuerza la que lo ha hecho.

Adelante, Obrero, anda, anda con la misma voluntad de siempre, porque donde tú vayas, allí surgirá la renovación.

Anda, anda, porque la prosperidad del mundo gravita sobre tu musculatura.

porque si paralizas tu actividad, sufriría el mundo un terrible desequilibrio.

Porque sin tu acuciosidad desaparecería el comercio porque lo que se comercia es tu obra.

Porque sin tí nada habría, porque no habría actividad.

Anda, Obrero, anda con la misma voluntad de siempre, y «conócete a tí mismo».

El Censor

Semanario de Intereses Generales

Administrador y Director: CARLOS MORA POVEDA
Redactor-Jefe RUBEN HERNANDEZ
Teléfono 2842
APARTADO 1341

Sucripción de 5 Número. ₡ 0-50
Número suelto..... ₡ 0.1

Camisas Piquin Solano

PREPARESE PARA HOY

LUNES

UNA SERIE INTERMINABLE DE GANGAS EXCEPCIONALES!!

Ocasión extraordinaria y sin precedentes, ofrecerá la

Tienda "La Gran Señora" a sus clientes

Una idea clara de la proporción en que ha decidido hacer rebajas según los viejos costos, sin recordar la enorme alza de precios actual, se la darán los siguientes precios:

Crespón de Pura Seda, japonés de ₡ 4.50 a ₡ 2.50
Crespones Gruesos. 5.50 3.00

Crespón de Pura Seda de 7.00 a 3.50
Crespones Estampados, corrugados, 4.50 2.50

y mil otros artículos más, con precios increíbles por lo bajos, entre los que hay:

GEORGETTES CHARMEUSSE LANAS LIENZO MANTA ZARAZAS FOULARS PONGEE CRETONAS

Artículos para Regalo, de mesa, tocador y adorno

Surtido nuevo, acabado de llegar, de Casimires Ingleses

Sedería en general a precios jamás vistos. Crespones de algodón. Cobijas de lana y de algodón en todo tamaño. Camisas extranjeras y del país para caballero. Toallas de seda. Ropa interior de punto, para caballero, manga larga y corta y BVD. Fajas.

MEDIAS DE TODA CLASE, DE SOBERBIA CALIDAD

Avisamos a todos nuestros clientes que de las famosas medias

"Durham Penelope" y "Poppy"

ha llegado un espléndido surtido en los colores de última moda

Todo el extenso surtido de LA GRAN SEÑORA a precios extraordinarios

Avenida Central

JOSE SARKIS

Importante Información...

Viene de la página 3

cios con Costa Rica, despreciarían la oportunidad de vender toda la cosecha conforme a un plan determinado, lo que por ahora nos parece lo más prudente. Algunas casas consignatarias ya han manifestado interés por comprar en firme el café puesto en las bodegas del ferrocarril, de la próxima cosecha. Creemos que avisando con unos dos meses de anticipación a la cosecha en los grandes diarios de Londres, París, Berlín, Madrid, Roma, New York, etc., vendrían aquí los comerciantes y

tostadores a comprar en el país de origen, pudiéndose evitar intermediarios y poco a poco llegar a colocar nuestro café ya tostado y molido, en cajitas bien elegantes como se exporta el té, dándole preferencia a esta forma de exportación para ocupar el mayor número de brazos nacionales, y hasta podría llegarse a exportar esencia de café embotellada con el transcurso del tiempo, una vez conocido y nacionalizado nuestro excelente producto. No vemos el motivo por el cual no se podría exportar nuestro café en esencia embotellada debidamente, para que no

perdiere su aroma. Así como no importamos la uva para bebernos un vaso de vino, lo mismo parece que el extranjero no debería importar el grano de café para tomarse una tasa de la bebida nacional. Las ventajas que traería la exportación de café en esencia son las siguientes: Se evitarían gastos de flete desproporcionados como lo son el exportar pergamino y lo que no se usa del café. Además todo café que sea de buena calidad, aunque por desgracia no tenga buena apariencia, se beneficiaría en precio exportándolo de esta manera.

Entonces sí, será bien gastado el dinero en propaganda, pues ahora el café en su inmensa mayoría no se usa

sino para mejorar malas calidades y es natural que en la mezcla no se note su excelente calidad. El café de Costa Rica no es conocido puro por el consumidor extranjero, por el motivo antes dicho, y es por eso que nuestra propaganda se pierde o sirve a otros para hacer negocios.

Siguiendo la manera descrita, llegamos a la conclusión de que la ayuda que se solicita se reduce a que el Gobierno ponga a caminar la Imprenta, para emitir veinte millones de colones y que el cafetalero garantice con hipoteca y prenda agraria sobre sus propiedades, y que este mismo agricultor

le devuelva la suma total en un lapso de diez años y que además respalde con oro esa cantidad.

Mientras tengamos la Moratoria del Gobierno y la no Ejecución Judicial, nos parece muy oportuno tratar de solucionar este problema vital para nuestra economía, pues estaremos en mejores condiciones cuando venzan esos términos.

GMO. ECHEVERRÍA MORALES

Los Precios y las Calidades de Nuestras MADERAS

no pueden ser mejorados por nadie

Al establecer esta empresa fué con la decisión absoluta de que nuestros clientes

Obtengan el máximo de valor por su Dinero

Tablilla de 1a. a ₡ 0.75

Genízaro de 1a. a ₡ 0.22

Tablancillo de 1a. ₡ 1.60

Tablilla de 2a. a 0.60

Espavel de 1a. a 0.16

Tablancillo de 2a. 1.40

Nuestra tablilla y tablancillo son rigurosamente de tamaño Standard y usted está Garantizado de que la primera es PRIMERA y la segunda es SEGUNDA

Grandes stocks de maderas finas y de construcción cortadas cuidadosamente a su debido tiempo y que podemos garantizar como inmejorables.

Partidas especiales de madera QUE REALIZAMOS a cinco céntimos la pulgada

Nuestra instalación es tan completa que no tenemos dificultad alguna en atender cualquier clase de pedidos.

EMPRESA Maderera de Costa Rica

Antiguo local de El Laberinto

F. CHARLES CLARK, Propietario

No es la Casa más grande ni más moderna del país pero usted recibe exactamente lo que paga

Cuando Usted conozca lo que ofrecen casas similares, comprenderá que ninguna nos aventaja

Sastrería BERTULFO PARAMO, sorteo No. 11, favorecido el No. 61 de Enrique Fonseca Guardia. —



El Cupón que ofreció un comerciante por medio de EL CENSOR, saldrá el lunes próximo. Ya lo saben las damas.